

Natalidad y mortalidad

Acaba de publicarse la estadística de natalidad y mortalidad de expósitos en las distintas provincias españolas. Entre las poblaciones de mayor natalidad, está en primer lugar Oviedo, que teniendo 56 000 habitantes, alcanza un total de 1446 expósitos, casi tantos como los que nacen en Barcelona ya que son pocos más, 1570, a pesar de su población mucho más considerable. Después de Oviedo figura Salamanca con 508 varones y 448 hembras en total 996 y Burgos con un total de 984, 446 varones y 518 hembras; Huesca con 1047; Zaragoza con 1.050 y otras provincias son mucho menor número como Jaca que solo registra 26, Ciudad Real 76; Cáceres 65, Castellón 133 y Albacete 117.

Refiriéndonos particularmente a Madrid, la estadística de que tratamos arroja un ingreso de expósitos acogidos en las casas cunas de 1.050 criaturas, que sumadas a las 732 de las existencias del año pasado producen un total de 1782 existencias, correspondiendo a un ingreso diario poco más o menos de 4 a 5 niños.

La mortalidad anual es de 447. Las existencias en el Colegio de la Paz, anexo a la Inclusa, o sea a los que pasan de ésta al referido colegio, son 463 y el ingreso anual de 66, sumando un total de 529 acogidos con una mortalidad de 23 por año.

Clare que los expósitos como hijos muchas veces de la miseria y del vicio, tienen orgánicamente menos recursos de vitalidad que los niños que nacen en los hogares legales, ya que enanatan con mayor entidad de elementos de vida y bienestar. Sin embargo, debe preocuparnos esta cantidad, relativamente considerable de mortalidad, por deficiencias que se señalan y muchas veces se comprueban en investigaciones e informaciones periódicas que pudieran ser subsanadas disminuyendo ese terrible coeficiente que hace de Madrid una de las localidades de mayor mortalidad infantil.

Crónica deportiva

Una vez más demostró la bella ciudad del Turia su carácter maternal para el forastero, y ante todo nuestro más alto reconocimiento desde estas líneas; y una vez cumplido nuestro deber de gratitud hablemos de fútbol aunque por úl-

tima vez (durante esta temporada) del partido que si bien nos hizo triunfar sobre Italia, no es digno del equipo que días antes venecó con superioridad al semi finalista de la Olimpiada y ahora triunfa por la máxima expresión y con mucha dificultad de un conjunto que ha sido derrotado por los equipos nacionales que nosotros hemos vencido varias veces.

El partido jugado en el campo del Mestalla ha sido idéntico al que nos privó de intervenir en París hace dos años y con el mismo equipo; si entonces no fué digna nuestra derrota, no lo fué tampoco el domingo la de los italianos. Perdió porque nuestra meta se hallaba infranqueable por el incompañable Zamora, pues de los nuestros no es digno otro de citarse porque nadie hizo nada.

Nos hallamos de acuerdo con lo manifestado por nuestro capitán, que decía: «no deben jugarse partidos internacionales al final de nuestro campeonato ni mucho menos algunos consecutivos» y es una gran verdad; los nuestros salieron al campo tan confiados en sí mismos que nadie rindió su juego y además de dos victorias contra Portugal y Suiza. ¿Quién esperaba perder contra Italia? Se ganó el partido por los pelos.

Solo desearíamos que el mal rato que nos hicieron pasar presenciando este encuentro sirviera en lo sucesivo de escarmiento en materia de selección.

Orgullosos podemos sentirnos por la presente temporada pues todos se ganaron y aunque no todos se tienen que ganar no debe la menor duda que deben buscarse y procurarse todos los medios posibles para obtener la máxima probabilidad de triunfo, más hoy que nunca, que difícil es el Club que no posee algún caso.

Y basta ya del deporte británico por una temporada, pues tanto balón festidísimo, y deseásemos sobre los laureles de la victoria sin orgulloccernos por lo bueno de este último partido.

PUIGENSE

DE COCINA

UNA RECETA DIARIA

Criadillas de tierra. - Se procura que sean gruesas, pesadas y lo más redondas que sea posible, duras y de buen olor; se lavan repetidas veces en agua fría con una brecha o cepillo que no les deje el menor átomo de arena o tierra y se mandan, empleándose en guisos o con-

dimentos de aves eseseras; se guardan las mondaduras para los picadillos o rellenos. Después de limpias y lavadas, se envuelve cada una en cinco o seis pedazos de papel, se mojan en agua y se ponen bajo ceniza muy caliente por espacio de una hora. Se quitan los papeles, se enjugan las criadillas y se sirven antes que se enfrién encima de una servilleta doblada.

AVISO DE LA ALCALDIA DE HELLIN

de gran utilidad, para los contratistas de espartos, leñas y carbones.

Por Real orden de 9 de Agosto de 1924, se ha aprobado la transformación de los montes altos de pinos de los propios de dicha ciudad, en espartales y un aprovechamiento por parcelas durante quince años.

El «Boletín Oficial» de la provincia de Albacete, correspondiente al día 15 del actual, anuncia la celebración de subastas para los montes «Cañada del Gallego», «Donceles» y «Grajas», en los días 2, 3 y 4 de Julio próximo, respectivamente.

Como además del aprovechamiento de los espartos ha de utilizarse el rematante de las plantas arbustivas y leñosas que forman el monte bajo y los pinos en buen número cortados a flor de tierra, representan estas subastas un motivo de interés por sus espartos, leñas, maderas y carbones, estos hechos en el monte.

Para detalles y facilidades, pidanse en la Secretaría del Ayuntamiento del mencionado pueblo.

GRAN OCASIÓN

Se venden dos puertas de hierro y varias ventanas grandes, nuevas; todo muy barato. Razón: casa don Abel Piqueras, calle Saturnino López, 5 (Alpargatería), Albacete.



Un hijo robusto y sano es la alegría del hogar.

Alimente a sus bebés con la exquisita fécula

MAIZENA

No contiene drogas ni productos químicos.

MAIZENA se asimila en pocos minutos y su poder nutritivo está reconocido por todos los médicos del mundo.

Agente: FEDERICO BONET - MADRID

Venta exclusiva al por mayor en Albacete: Fábrica de chocolates «La Pajarita»

Contra la bilis y la jaqueca

La causa de estos padecimientos es debida generalmente a pesadez de los riñones, y los experimentan más frecuentemente las personas que llevan una vida sedentaria. Una cucharadita de «Sal de Fruta» ENO, diariamente, en medio vaso de agua, además de aliviar y refrescar, consigue eliminar los residuos perniciosos que provocan estos desarreglos. Tenga siempre a mano un frasco de la

SAL DE FRUTA ENO (FRUIT SALT)

Refrescante Efervescente Purificadora NO ES UNA SIMPLE MAGNESIA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS FRASCO FAMILIAR, FRASCO PEQUEÑO, Pesetas 6 y 3,50 Agente: FEDERICO BONET MADRID



PILARZALDUA PROFESORA

en toda clase de bordados, encajes y pintura, ofrece sus servicios a domicilio y en su casa Cristóbal Valera, 6, 2.º



Marrodan y Rezola LOGROÑO

Esta casa construye las mejores prensas y material para la fabricación de vinos. Numerosas instalaciones realizadas.

PÍDASE CATÁLOGO GRATIS

LIQUIDACIÓN de todos los muebles y servicio del Café-Bar España Concepción, número 12.—ALBACETE

GUIA SPES DEL VIJERO

Apartado 12.131.—MADRID MADRID

HOTEL METROPOLITANO.—Recientemente inaugurado.—Confort moderno.—Baños en las habitaciones.—Precios moderados.—Habitaciones sistema americano de 7 a 20 pesetas.—Familias y estable **GRAN HOTEL «REINA VICTORIA».**—Hotel de primer orden, situado en el centro de Madrid. Habitaciones con cuarto de baño privado, salones de lectura, de señora, de té, etc. Orquesta. Agua corriente, caliente y fría en todas las habitaciones.—Calefacción, teléfono urbano e interurbano, etc.—Plaza del Príncipe Alfonso y Plaza del Angel, 8.—Pensión completa desde 23 pesetas.

HOTEL EUROPA.—Calle del Carmen, 4, esquina a la puerta del Sol. El mejor sitio de la Corte. Recientemente reformado, con todo el confort moderno, ascensor, calefacción central, cuartos de baño.—Pensión completa desde 12 pesetas.—Habitación sola de 5 a 10 pesetas.—Cubiertos 5 y 8 pesetas.—Automóvil propio a todos los trenes.—Dirigido por Isidoro García.

HOTEL FLORIDA

El mejor situado y más económico de los hoteles modernos.

GRAN VIA. PLAZA DEL CALLAO

E. Ruiz Rosell, impresor Albacete.

ELIXIR ESTOMACAL SAIZ DE CARLOS

(STOMALIX) Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO e INTESTINOS

DOLOR DE ESTÓMAGO. DIARREAS EN NIÑOS y Adultos que, a veces, alternan con ESTREÑIMIENTO DILATACIÓN Y ÚLCERA del Estómago. DISENTERIA

OBRA COMO ANTISÉPTICO DEL APARATO DIGESTIVO curando las diarreas de los niños incluso en la época del destete y dentición. Es inofensivo y de gusto agradable. Encapsula una botella y se notará pronto que el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, tratándose de seguir con su vida.

33 AÑOS DE ÉXITOS CONSTANTES 5 pesetas botella, con medicación para unos ocho días

Venta: Serrano, 30, Farmacia, MADRID y principales del mundo

Imágenes y Altares los encontrarán los señores Curas y particuiarés, en los talleres de Valencia (España), de

ENRIQUE BARRACHINA

escribiendo siempre al Apartado de Correos núm. 196

Folleto del DEFENSOR 23

DE LA CASA EDITORIAL MAUCCI

LA CIUDAD MISTERIOSA

POR CAROLINA INVERNIZIO

TOMO PRIMERO

Ne era que aquellos pobres desearan su muerte, sino que habían perdido toda esperanza de salvarla y la prolongada agonía partía el alma de todos, sin contar con que la miserable ganancia, producto de las representaciones, se iba casi todo en caldos y medicinas para ella.

La noche de la víspera de Difuntos, la pequeña parecía próxima a espirar; ya hacía algunos días que no hablaba, no pronunciando más que de cuando en cuando el nombre de mamá.

Daba una pena inmensa verla tan pálida y delgada, con sus grandes ojos negros que le ocupaban casi toda la cara y los cuales recordaban a los de Bina.

Aquella noche no había representación y toda la familia se encontraba reunida en el carro.

El padre, hombre de unos cincuenta años, de fisonomía morena y enérgica, la barba y cabellos entrecapados, sentado en una banqueta, hablaba a su mujer e hijas que le escuchaban atentas:

—Al principio pensé rehusar—dista continuando una conversación empezada, pero reflexionando mejor, he comprendido que realizaba dos buenas obras: evitaba un delito y aseguraba por algún tiempo vuestra existencia. Me explicaré. El sujeto que me propuso el cambio debe casarse con la madre de esa niña que le resulta un inconveniente, pues no quieren hijos (comprendéis? y si no se les proporciona este medio para deshacerse de ella buscarían otro menos humano, así es que tomándola con nosotros le salvamos la vida.

—Además en el acto del cambio me en-

tregarán cinco mil pesetas, que en estas meses son para nosotros una fortuna.

Los hijos quedaron en silencio; solo la madre murmuró sollozando.

—Y nuestra pobre Rosario?

—Nuestra pobre Rosario—repitió el saltimbanqui—morirá en buena cama y tendrá una sepultura de cristianos. ¿Crees tu que si nos quedara la menor esperanza de salvarla, la hubiese dado por la otra? La pobrecita está acobardada, también le ves, dentro de pocas horas no nos quedará más que un pequeño cadáver que no nos servirá más que para molestias.

Vamos no llores Genny, Rosario no se esperebirá de nada, y yo, por mi parte, cuando haya muerte procuraré saber donde la entierran e iremos juntos para cubrir su tumba con flores.

Todos lloraban con el corazón deshecho sólo la niña no comprendía nada.

—El saltimbanqui se enjugó bruscamente los ojos con la mano y dijo:

—Hijos míos; juradme ahora que nadie, en el mundo sabrá lo que ha de pasar aquí esta noche, y que todos queréis a la niña

que viene como si fuese vuestra hermana y continuaréis llamándola Rosario como a esta pobrecita.

—Le juramos—dijeron todos.

La madre continuó llorando silenciosamente, mientras humedecía los labios de la moribunda.

Des golpes que sonaron en el carrerón la sacaron de su abatimiento.

Un momento después entraron Ernesto y Fieretta.

Se cambiaron pocas frases.

—Fieretta quedó perpleja viendo todos los ojos de los muchachos fijados sobre ella.

Ne esperaba encontrar tanta gente en el carro y frunció las cejas repetidas veces, señal en ella de cólera reconcentrada.

El saltimbanqui la tranquilizó eran todos sus hijos y podía contar con su prudencia y discreción.

—Veamos ahora la niña, y tened cuidada de no enfermarse—dijo bruscamente Fieretta.

La saltimbanqui la cogió y se levantó impetuosamente.